

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 728

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. . . . . 8'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Lunes 8 de Junio de 1903

REDACCION: Portal del Palac. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel V.  
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, á fin de que esta blezcáis en todas las naciones el imperio de vuestro amor.

### Resolución apostólica

Prestar concurso eficaz á las obras del Sagrado Corazón de Jesús.

## Diario religioso

**JUNIO**  
84 e el 301 4'18  
Sepone á las 7'21.

**9**

**MARTES**  
S. Feliciano

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 Misa conventual.

#### SAN ANTONIO

Continúa el mes al Sagrado Corazón de Jesús.

A las 7 misa con exposición y los ejercicios propios del día. Por la tarde á las 6 continúa la novena al glorioso San Onofre con los cultos de costumbre y á las 6 y 3/4 sigue la novena al glorioso San Antonio de Padua con sermón por el P. Fr. Jaime Sála, franciscano.

### DOLORES

Hora Santa con exposición y meditación á las 5 y 1/2.

### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7 y 1/2.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/3.

## CUESTIÓN SOCIAL

### LAS CAJAS RURALES

¿Por dónde habían de creer los innumerables sacerdotes (que aunque no se adviertan viven en el siglo XVI aferrados exclusivamente á prácticas piadosas) que el pueblo había de mejorar notablemente su condición moral y retornar á la Iglesia con medios de carácter especialmente económico, como las cajas rurales? Y sin embargo, nada más cierto que está admirable obra tan conocida más allá del Pirineo como ignorada entre nosotros, está llevando donde se ha implantado la paz y la prosperidad moral y material á los campesinos que forman en algunos países como en España, la clase más numerosa, y quizás la menos atendida de las obreras.

No podía de otro modo haber afirmado un párroco de la Alsacia. "Mas he conseguido para el bien moral de mis feligreses con las cajas rurales, que con todos mis sermones." "Oh—exclamaba el sacerdote italiano Luis Cerutti,—si esta verdad la comprendiesen los señores curas de los pueblos agrícolas; ¿cuánto ganarían la Religión y la Iglesia!"

¿Y será obra tan fecunda—preguntará algún sacerdote—que deba yo por ella el alterar mi ordinario reposo ó abandonar un poco la sacristía? Debemos contestar: lo que ella significa en el orden social, lo dice el hecho de que ha resuelto la cuestión agraria, parte integrante de la cuestión social, por cuya solución, según queda demostrado, tanto se interesa el inmortal Pontífice de los obreros. Y tal es su influencia y eficacia, que el Papa cita expresa y concretamente las cajas rurales de crédito entre los auxilios provechosos que los católicos han puesto en práctica "para procurar el bien de la clase proletaria, allí donde principalmente era mayor su desventura."

"Alguien pudo creer que la intervención en estas obras de crédito agrícola—dice una revista extranjera—sea opuesta al espíritu eclesiástico. Todo lo contrario. Testimonios. Los obispos alemanes en la Asamblea de Fulda (1869), afirmaron que la cuestión social (y por ende la agraria) pertenece al *depositum fidei*, y que, por lo tanto, la Iglesia debe intervenir, excitando el celo de sus Obispos y sacerdotes."

Preguntado su eminencia el Cardenal Parrochi, vicario de Su Santidad, en el IX Congreso Católico de Roma por uno que ponía en duda el hecho, contestó: "que el clérigo que se ocupaba en estas instituciones (círculos católicos, gremios, cajas rurales, cooperativas, etc.) cumplía las enseñanzas del Papa León XIII, recomendadas á todos los Prelados."

"No existe acaso—dice con razón monseñor Durand—ninguna institución humana, (entiéndase que no hablamos de las religiosas) que pueda comparársela como agente de moralización y de pacificación social."

Nos haríamos interminables si nos interesáramos en aportar datos y testimonios, todos elocuentísimos, tanto del extranjero como de España.

Pasemos ahora á estudiar su naturaleza, su modo de funcionar, su alcance y los beneficios sociales que produce.

¿Qué es una caja rural? Una sociedad de crédito. ¿Quiénes la pueden formar? Los miembros de un gremio, círculo de obreros, los vecinos de un pueblo agrícola que coincidiendo en el deseo de facilitarse á sí propios y á los demás asociados un crédito que les permita atender á las necesidades económicas que trae consigo la explotación de la industria agrícola, conciben en responder con todos sus bienes de las obligaciones de la sociedad.

Aparecen, pues, como caracteres de la caja rural:

- 1.º La honradez (mejor es, la *catolicidad*) de sus miembros, garantía moral.
- 2.º La *circunscripción limitada*, nunca más extensa que la parroquia para que todos puedan conocerse.
- 3.º La *responsabilidad solidaria* pues siendo rigurosa la admisión y estando ésta según previenen los Estatutos confiada á los mismos, si éstos responden solidariamente con todos sus bienes no hay temor á quebras morales ni materiales.
- 4.º En esta clase de cajas, nunca, ni aún en el caso de disolución, hay *dividendos*. Su misión es exclusivamente favorecer el crédito, la avaricia no puede mancharlas.
- 5.º La administración de la caja es gratuita; solo el cargo de cajero podrá ser retribuido con un sueldo fijo (nunca en otra forma), cuando las atenciones sociales le ocupen el tiempo que debía dedicar á sus habituales ocupaciones.

Los socios tienen derecho á solicitar préstamos de la caja y á obtener la colocación de los capitales que ofrezcan á la misma. Las imposiciones tienen el concepto de préstamos á la sociedad. Las personas extrañas á la misma pueden, así como los socios, imponer sus capitales en la caja.

Estas imposiciones devengan á favor de los imponentes un interés que no excede del 3 por 100 anual.

La sociedad presta las cantidades de que puede disponer, á los socios que lo solitaren, siempre que el dinero se destine á las atenciones reproductivas de la industria agrícola (no á las necesidades personales y de familia del prestatario) y que ofrezcan la suficiente garantía.

Estos préstamos devengan un interés que no excede nunca del 4 por 100 anual.

La diferencia que resulta contra el interés que paga la sociedad á los imponentes y el que cobra á los mutuatarios (fondo de reserva) constituye, con las cuotas de ingreso de los socios el capital social.

Ofreciendo garantía y seguridad, se reconoce siempre y en todas partes crédito á la Caja, y así, aun en el caso de no contar con capitales que prestar á los socios, los encuentran en la caja de ahorros y Bancos de crédito.

Tenemos tal confianza en el Clero español que comienza á despertar, que ya soñamos verle en no lejano plazo al frente de las milicias cristianas, enarbolando la bandera de la restauración católica y social que ha de llevarnos á la victoria.

Con vivos deseos del alma, apetece-mos ver á España cubierta de una red de instituciones sociales que sirvan de estrecho lazo á las clases, para que los extraños puedan decir de nuestra patria al volver á sus hogares lo que decía el diputado húngaro Dobransky después de visitar las cajas rurales, Bancos y Cooperativas de Alemania é Italia: "¡Vengo de ver un

mundo nuevo, el mundo de la fraternidad!"

## Pensamientos DEL SR. VAZQUEZ DE MELLA

En el álbum de la iglesia y edificio de San Ignacio de Loyola, de Manresa, escribió el Sr. Mella el siguiente hermosísimo pensamiento:

"La Compañía de Jesús es la primera guerrilla de la Iglesia, y como ataca siempre á la impiedad invadiendo heroicamente sus fronteras para abrazar las de Cristo, por eso recibe siempre las primeras descargas de las sectas."

Ella, como su glorioso capitán San Ignacio, podrá ser herida en el cuerpo, pero en el alma sólo la hiere Dios con el dardo de la gracia.

1.º Junio de 1903 Juan V. de Mella.

En la visita que el insigne tribuno tradicionalista hizo á la Santa Cueva de San Ignacio, escribió en el álbum de la misma las siguientes líneas:

"San Ignacio es la afirmación cristiana de la negación de Lutero. El afirma la libertad en la obediencia de la que ha rendido previamente la suya á la de Dios; Lutero niega la libertad humana con la predestinación necesaria, y después, con absurda contradicción, proclama la independencia de la autoridad religiosa con la rebeldía de la protesta. Son las dos grandes premisas de las conclusiones posteriores. No refutaremos las que parten de Lutero sin deducir las contrarias de la premisa de San Ignacio. Por eso postrado hoy en la gruta de Manresa, Covadonga de la gloriosa Compañía de Jesús, pido al Señor que vuelvan á caer gotas de sangre de su cuerpo sacratísimo sobre esta sociedad yerta, para que su espíritu, que es el de los Ejercicios de San Ignacio, nos devuelva la vida con el amor á la verdadera libertad fundada en la obediencia.—Juan Vazquez de Mella."

2 Junio de 1903.

## La fuerza de la lógica

Jesús Nazareno Rey.— (Título que colocó Pilatos sobre la Cruz de Cristo según refiere San Juan en el cp. XIX vers. 19.)

El gorró frigio ahulla en el histerismo de su desmoralización Los del

"aguardiente libre," braman en la apoteosis de su embriaguez. ¡Lástima grande que donde un día brilló esplendente un pueblo culto, que paseó en victoria y en triunfo la Suprema Magestad del Rey de Reyes por los picos abruptos de las montañas cantabras, lo mismo que por las fértiles y hermosas vegas del Darro y el Guadalquivir, sea el que en los tiempos del fonógrafo y la bicicleta, lo atropelle salvaj y lo apedree infamamente!

Los sicarios del siglo XIX, los vándalos contemporáneos, ni aun siquiera son capaces de declararse vencidos ante la inflexible ley de las mayorías que ellos pregonan, la contundente torfa del sufragio universal que ellos inmoralizan, los derechos adquiridos y propios que á cada paso invocan, ni las eternas prerrogativas de la conquista que ellos santifican, y sin embargo, Dios es Rey por mayoría de votos, por el sufragio más universal que se conoce, por derecho propio y por derecho de conquista.

¿Hay religión más extendida y universal que la religión católica? Ninguna. Examinen las cábulas estadísticas los discípulos de Satán, y quedarán plenamente convencidos.

Supongamos una lucha electoral en que no haya "encasillado," (lo que significa que no habrá liberales), y que en ella se disputen el acta de diputado por el mundo, Cristo y Belial. ¿Podría encontrar trescientos millones de electores el rey de las tinieblas?

## De Benicarló

### Entusiasta recepción

De magnífica y excepcional puede calificarse la hecha por el católico pueblo de Benicarló en la entrada de su nuevo párroco D. Francisco Gimeno: su recuerdo quedará grabado en el corazón de sus hijos; difícilmente se borrarán tan gratas impresiones.

El cuadro que se ofrecía á la vista era digno de ser trasladado al lienzo por un Marqués ó Fortuny; era un cuadro lleno de colorido, animación y vida: el mismo cielo como si quisiera asociarse á la general alegría se mostraba sereno, sin mancha que empañara su nitidez: el radiante Febo, inundándolo todo de luz, las suaves brisas marinas acariciándonos con suaves arrulllos.

El hermoso paseo que conduce de la estación á la villa, se veía materialmente cuajado de gente, ávida de saludar al nuevo prebendado, á su nuevo pastor.

A la hora señalada, al detener la locomotora su veloz carrera, una escaramuza de júbilo, un viva nutrido y espontáneo, brotado del corazón, llena el espacio: es el primer cariñoso saludo de un pueblo que aclama á su pastor y le da el parabién por su llegada; y se agitan sombreros y ondean pañuelos y se alargan manos cariñosas que ansian estrechar otra no menos amiga y cariñosa.

El gentío es tanto, que impide avanzar, pero el pueblo piadoso, sensato y cortés cual otro si le hay, á una ligera indicación abre respetuoso paso por donde va la distinguida comitiva á ocupar elegantes carruajes que los preceden, de ésta galantemente han cedido.

A medida que se adelanta, aumentan las impresiones; una nutrida banda apostada á la entrada de la población rompe en alegre marcha, y bajo un dosel de artísticos arcos, de guirnalda, de rosas, jazmines y flores mi; pisando verdadera alfombra de

frescas y odoríferas hojas que embalsaman el ambiente, por entre escudos, banderas y orflamas artísticamente colocadas, se llega al soberbio templo, iglesia Parroquial, que la piedad de nuestros oscurantistas antepasados supieron construir. El cuadro al abrirse la puerta de entrada es superior á toda ponderación el órgano, dejando escapar torrentes de armonías, el altar con profusión de luces con un derroche de flores, cuyos suaves olores esparcen en derredor cual gratísimo ó precioso perfume, todo pregonando limpieza y pulcritud, cual corresponde á la casa del Señor. Terminada la breve plegaria al pie del rico reclinatorio; el Dr. Falcó arcipreste de Vinaroz pasó á darle solemne posesión según el ceremonial, en la que acompañaban las autoridades, el Dr. Lopez, el Rdo. Sr. Soldrá, Reverendos Sacerdotes su amigo de la infancia D. José Riba, señores invitados y gran parte del pueblo que sigue con visible interés tan tierna ceremonia ocupa por último la cátedra sagrada y con voz clara, con palabras que rebosan entusiasmo y gratitud, da las gracias y saluda á sus amados feligreses.

Terminada la ceremonia y á los acordes de la música y de un inmenso gentío que de nuevo le aclama y vitorea pasan los numerosos invitados á la Casa abadía donde está preparado rico y espléndido banquete en el que reina la más franca y cordial alegría.

Sería tarea interminable el querer describir de un modo detallado las emociones experimentadas en tan memorable día.

Como digno remate, los *Hermanos de las Escuelas Cristianas* obsequiaron al nuevo cura con una artística velada poética lírico-dramática, bajo el siguiente programa:

Saludo filial, canto, coreado por todos los alumnos. Saludo á nuestro pastor, poesía por V. Bertomeu. Bienvenida, diálogo por los niños Roig Pellicer, Sanahuja Torres. A León XIII, por J. Palau. A San Juan Bautista de la Salle Ballester. El juguete cómico "Las cuatro ciruelas," por los señores Serret y Benimeli, terminando con un precioso discurso por M. Perez del Arco. Inutil es decir que la ejecución fué esmerada, recibiendo los plácemes y aplausos de la distinguida concurrencia. A ruego se levantó el señor Cura y dirige suocuente palabra á pesar del cansancio producido por tantas emociones, y para abreviar sólo dire que fué una verdadera filigrana, escuchándose á su final nutridos y entusiastas aplausos.

Bien por el cristiano pueblo de Benicarló en la entrada de su cura; y con aplauso especialísimo (aunque hiera su humildad) al cristiano caballero D. Santiago Año, por la actividad, gusto y esplendor en la ornamentación de la que fué alma y director. Bien por las dignas autoridades y que pronto regrese á esta su pastor, que ávida le espera.

Benicarló 3 Junio de 1903.

## CRÓNICA

En la hoja suelta repartida el sábado último por esta ciudad convocando á los republicanos á la reunión que debía celebrarse en el teatro Principal, se decía que además del Sr. Lerroux dirigirían la palabra al público otros oradores venidos de fuera; pero nadie habló sino dicho señor, que trató de la nueva organización que se ha

de dar al partido republicano, y de la conducta observada por el Sr. Ribás en las últimas elecciones de diputados á cortes.

Dirigió contra éste durísimas frases, que no transcribimos porque sólo á ellos interesan, y terminó leyendo una carta del Sr. Salmerón en la cual se pide la ayuda de todos los republicanos para allegar recursos, que, según manifestó el Sr. Lerroux, se invertirán en la compra de armas.

Semejante inesperado fin de fiesta, dejó sorprendida á toda la concurrencia. No por el destino que se dijo había de darse á lo que se recaudaba, que esto, á la postre, en la conciencia de todos está que podrá *no ser verdad* como podrá también *no ser cierto*; sino por el simple hecho de pedir dinero á los pobres, á los desheredados, á los oprimidos, á los explotados por los ricos.

Es opinión general que la venida del Sr. Lerroux ha obedecido principalmente á estos dos fines: á vengarse del Sr. Ribás, que en su periódico le llamó sin-calzones al Sr. Lerroux, y á estimular á sus correligionarios á que suelten los cuartos.

Por su parte el Sr. Ribás tampoco se muere la lengua, ó mejor dicho, no moja su pluma en tinta perfumada; y le suelta cada estacazo á su correligionario y compañero Lerroux, que lo deja... "sin calzones."

Telegrafían de Madrid en fecha de ayer:

"En el orden del día de mañana figuran en el Congreso la discusión de varios votos particulares de los señores Junoy y Canalejas (don Luís) sobre las actas de Alicante, Torroella y Montgrí é Ibiza.

También han formulado voto particular al acta de Tortosa los señores conde de Romanones, Puigcerver y Suárez Inclán."

Ayer y anteayer se han hecho pruebas de resistencia en el puente del ferrocarril sobre el Ebro con dos máquinas y cinco wagoes-plataformas cargados de hierro.

Las pruebas demostraron el buen estado de solidez de aquella grandiosa obra.

Parece, además, que la Compañía del Norte para evitar el peligro existente al paso del puente, por su poca anchura, trata de levantar cincuenta centímetros, sobre el nivel de ahora, los carriles, con el fin de que las ventanillas de los coches salgan sobre las barandas.

En los olivos de nuestro término produce estragos un pequeño gusano (*lo cuch*) que hace algún tiempo hizo su aparición en esta comarca.

Este insecto mata las ramitas tiernas cuyos tallos roe interiormente á manera de carcoma.

Entre los olivareros se cree que una de las causas de la rápida propagación de este mortífero insecto es la mala costumbre de dejar en los campos los productos de la poda amontonados, con lo cual se crean focos de infección tanto más poderosos cuanto más en número y cantidad sean los montones.

Ayer salió de Castellón para su nuevo destino de Vinaroz el ilustrado administrador de aduanas don Felicitísimo Tormo, cuya religiosidad y finura tantos amigos le han conquistado en la capital de la Plana.

Seále grata la estancia en la hermosa ciudad levantina.

Ayer en los divinos oficios de la Catedral, después del Evangelio, ocupó la sagrada Cátedra el Excelentísimo Sr. Obispo, pronunciando un sermón moral acerca de la fé.

El auditorio escuchó con religiosa

atención la evangélica palabra del docto Prelado.

Hasta el presente han sido nombrados corresponsales del Banco de España en esta provincia: para el partido de Valls, don Máximo González, y para el partido de Vendrell don Ramón Garriga, dependientes de la Sucursal de Tarragona; para el de Gannesa, don Antonio Cordá, para el de Falset, don Esteban Galcerán, para el de Montblanch, don Juan Gasol, y para Mora de Ebro, D. Salvador Algueró, dependientes de la Sucursal de Reus.

En las últimas Témperas de la Sma. Trinidad ha recibido en Valencia la sagrada orden del Presbiterado nuestro queridísimo amigo y paisano el Rdo D. Andrés Audi y Estorach.

Nuestra felicitación á tan simpático amigo, que hacemos extensiva á su apreciable familia.

Ha obtenido el grado de licenciado en sagrada Teología, en la Universidad pontificia de Valencia, nuestro apreciable amigo el Rdo. D. Juan Villar Domingo.

Desde estas columnas le enviamos la más cumplida enhorabuena.

Ayer celebró por primera vez el santo sacrificio de la misa en la iglesia del convento de San Juan, el Rdo D. Juan Tatay, natural de Cervera del Maestr, siendo apadrinado por su hermana Tarsila y el esposo de ésta, hermano político del celebrante.

El jueves último, en la Santa Iglesia Catedral de Sevilla, se dió posesión del cargo de maestro de Capilla á nuestro ilustrado amigo el reverendo D. Vicente Ripollés.

Este, acompañado del Sr. D. Modesto Abín y Pinedo, se dirigió al coro, en el que el canónigo Sr. Abín le dió posesión del sitio, leyendo á seguida el nombramiento y arrojando algunas monedas de plata al pueblo.

Terminadas estas ceremonias, el Sr. Ripollés se dirigió á su domicilio, Abades número 6, al cual fueron muchos señores capitulares, beneficiados y amigos, siendo obsequiados por el nuevo maestro de capilla de la capital andaluza.

Esta mañana se ha reunido el Ayuntamiento para dar posesión de la Alcaldía á D. Antonio de Ramón y de Abaria.

En el concurso hípico inaugurado el sábado último en Barcelona, en la presentación de enganches, obtuvo la medalla de plata por la exposición de un "charret," y medalla de cobre por una "victoria," el Muy Iltre. Sr. D. Diego de León.

## EXAMENES

Resultado de los exámenes celebrados en el Instituto General y Técnico de Tarragona por los alumnos del Colegio de San Luís Gonzaga de esta ciudad:

Sobresalientes	39
Notables	57
Aprobados	89
Suspensos	1

Los alumnos que han obtenido la calificación de *Sobresaliente*, son los siguientes:

D. Antonio Cucala Amela.—En dos asignaturas.

D. Gerardo Delmás Demetz.—En cuatro. (Todas las del curso.)

D. Joaquín Ferré Traginer.—En dos.

D. Juan Bta. Ferré Traginer.

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

- D. Ramón Martí Zaragoza.—En cuatro. (Todas las del curso.)
- D. Manuel Piñol Navarro.—En cuatro.
- D. Juan Pla Córdoba.—En cuatro.
- D. José Puig Esteller.—En dos.
- D. Secundino Sabaté Barjau.
- D. Joaquín Sales Alejandro.—En dos.
- D. Ignacio Tallada Cachot.—En tres.
- D. Pascual Traver Villalonga.
- D. Andrés Uldemolins Queralt.
- D. Carlos Valmaña Fabra.—En tres. (Todas las del curso.)
- D. José M.º Vergés Freixa.—En cinco. (Todas las del curso.)

## NOTICIAS BREVES

“El Correo Español,” dice que suspende sus consideraciones respecto á lo que se ha dado en llamar partido católico, pues cree que cuanto ahora se diga por la prensa liberal de ello, es falso.

Añade que otro día hablará acerca de la significación é influjo del partido carlista en el campo de las ideas católicas.

—Ha dictado sentencia el Tribunal Supremo en la causa instruida contra el general Borbón, cuya vista se celebró hace pocos días.

La sentencia es absolutoria. Por este motivo, tanto el general Borbón como su abogado defensor el Sr. Bergamía, han recibido muchas felicitaciones.

—Se ha reunido en el Congreso la minoría republicana para acordar la forma en que deben intervenir en los próximos debates parlamentarios.

Piensen demostrar gran actividad, interviniendo en todas las discusiones que tengan verdadera importancia.

—Telegrafan, de Nueva York que á causa de una recia tempestad que se desencadenó en la costa de Filipinas, se han perdido varios buques americanos.

La tripulación de uno de estos barcos se perdió.

—Comunican de Lugo, que en término de Camdevila, el coche correo se desvió de la carretera, rodando por un alto terrapién.

De los viajeros, cuatro sufrieron heridas y uno resultó contuso.

—Algunos amigos del Gobernador de Madrid han manifestado que éste no dimitirá como se había supuesto; por efecto de la sentencia del Tribunal Supremo, absolviendo al general Borbón.

Ha manifestado el Sr. Sánchez Guerra que si las autoridades tuvieran tuvieran que sentirse molestadas por cada fallo de los Tribunales que no estuviere conforme con su modo de pensar, no habría bastantes páginas en la *Gaceta* para insertar estas dimisiones.

## TELEGRAMAS

### Donativo

Comunican de Castellón de la Plana, que en un anónimo ha recibido el señor Castelló de uno de los profesores de Instrucción pública 525 pesetas y disposiciones para distribuir las en premios en metálico entre los niños de ambos sexos que concurren á las escuelas de aquella ciudad.

### Reunión de generales

Se habla de una próxima reunión de generales del ejército para ocuparse del fallo que dieron los tribunales en el asunto de su compañero, el general Borbón.

Los acuerdos que se adopten serán muy reservados.

### Conjura latente

Aunque parece que se ha desvanecido la anunciada conjura política de que venía habiéndose estos días, es lo cierto que subsiste latente, según afirmaciones hechas por personas bien informadas.

Asegúrase que algunos antiguos tetuanistas han ofrecido su adhesión al Sr. Villaverde, considerando indudable que en un plazo no lejano el actual presidente del Congreso lo será del Consejo de ministros.

### Torero cogido

Hoy se ha celebrado en Madrid una novillada en la plaza de Tetuán y ha sido cogido el torero el Gordo, al poner banderillas al tercer toro;

Resultó con una herida en la ingle derecha, por fortuna para él de poca gravedad.

### La comisión de actas

En la reunión celebrada esta mañana, la comisión de actas ha aprobado las de Beichite, Calatayud, Almuñia, Huescar, Puerto de Santa María y Las Palmas.

La comisión declaró graves las actas de Archená y Purchena (Almería)

### Victima del amor á la ciencia

El joven médico D. Federico García del Mazo y Ascona, practicando las autopsias y reconociendo enfermos del tifus en la sala del hospital general desde los primeros días de la epidemia, se contagió de dicha enfermedad y desde sus comienzos presentó caracteres de gravedad.

Esta afección le ha tenido más de dos semanas en cama y por último le ha costado la vida.

### Nombramiento

El presidente del Consejo ha puesto á la firma del Rey un decreto nombrando al contralmirante don José Pilón y Sterling vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

## Extranjero

### Siniestro marítimo

París.—Telegrafan de Marsella diciendo que, á cuatro millas de aquel

puerto el vapor “Insultaire,” ha abordado al *Liban*.

El vapor “Blechamp,” que presenció el terrible choque, acudió presuroso en socorro del “Liban,” que se iba rápidamente á pique, llevando á bordo más de doscientas cuarenta personas.

El “Liban,” ha quedado casi partido por la mitad, y el “Insultaire,” con la proa destrozada, á pesar de lo cual, si bien con grandes esfuerzos, pudo finalmente éste último ganar el puerto de Marsella.

A pesar de la presteza con que se acudió al salvamento de la tripulación del buque, tan sólo pudo salvarse un centenar de personas.

Los buques de socorro pudieron además extraer del agua como unos cuarenta cadáveres.

Se calcula que pasan de un centenar las víctimas causadas por este horroroso siniestro.

### Más del siniestro marítimo

Un pasajero del “Liban,” que fué salvado, dice que desde la salida de Marsella todo iba á bordo perfectamente.

Los pasajeros se hallaban almorzando alegremente cuando de repente oyéronse repetidos silbidos de la sirena.

Algunos subieron al puente, dándose enseguida cuenta de la gravedad de la situación: el “Insultaire,” venía á todo vapor sobre el “Liban.”

Las sirenas de ambos vapores continuaban silbando alternativamente, pero ninguno de ellos cambiaba de rumbo.

El capitán del “Liban,” se hallaba sobre el puente dando órdenes á todos lados, pero el vapor no viraba.

Varios pasajeros reprocharon al capitán, á quien, según el relatante, le cabe mucha responsabilidad en la catástrofe.

El choque entre los dos buques fué terrible; distanciándose el “Liban,” unos doscientos metros del sitio de la colisión.

Como es de suponer, el desorden á bordo fué espantoso, pues así los tripulantes como los pasajeros corrían de un lado á otro buscando medios de salvación y procurando echar al agua los botes.

Sólo un bote pudo ser puesto á flote mientras el buque se hundía alejándose á fuerza de remos los que lo graron refugiarse en la pequeña embarcación, los cuales fueron recogidos por el “Blechamp.”

Minutos después el “Liban,” inclinóse rápidamente y sus mástiles golpearon el agua.

En las bordas, escaleras y mástiles se hallaban agarrados multitud de pasajeros, presa de la mayor desesperación.

Al inundar el agua las máquinas, éstas estallaron, produciendo un violento remolino; oyéndose durante unos cinco minutos los más desgarradores gritos, seguidos del silencio de la muerte.

El “Liban,” había tardado apenas veinte minutos entre la colisión y la completa desaparición del buque.

La catástrofe ha causado en Marsella la más profunda emoción.

### Cuestión resuelta

El corresponsal en Roma de “La Liberté,” asegura que una muy elevada personalidad que está siempre muy bien enterada de lo que pasa en el Vaticano, le ha manifestado que, conformándose así con los deseos del Papa, la Cancillería romana ha buscado y encontrado al fin la fórmula para que pueda Mr. Loubet, cuando vaya á Roma, ser personalmente recibido por el Papa, sin que este hecho crea precedentes para los demás soberanos católicos que vayan á Roma siendo huéspedes del Quirinal.

### De marruecos

Un despacho de Tánger anuncia que ha salido de aquella plaza una columna de tropas del Sultán, compuesta de 600 caballos y 400 infantes, con propósito de atacar en sus aduanas á los bandoleros de Zeenats, que se encuentran á 14 millas de Tánger, entre esta ciudad y Tetuán.

## Grandes establecimientos de música

### Juan Ayné

Fernando VII 53 y Call 22, Barcelona.—Rambla San Juan 46, Tarragona. (Sucursal)

Pianos superiores, de las célebres marcas “Keller,” y “Juan Ayné,” Instrumentos, harmóniums, música baritísima. Pianos de alquiler.

Pueden hacerse pedidos á ambos establecimientos por mediación del recadero D. Andrés Cañellas y hermano. Cuatro Esquinas, lampistería de Caldich, Tortosa.

En la casa de Tarragona, pídanse catálogos.

## Instituto de vacunación

DEL

### Doctor Sabaté

Pensionado por el Excmo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATÉ

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

Imp. de Arturo Voltas.—Tortosa

SUCURSAL  
EN  
TARRAGONA  
Ram. de San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL  
EN  
REUS  
Calle Montero's, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## Instituto de sueroterapia, vacunacion y bacteriologia DE ALFONSO XIII

PIRECTOR PR. P. SANTIAGO R. GAJAL

Sucursal en Tortosa á cargo de  
D. M. Vilà, médico-cirujano

ANCHA 3, PRINCIPAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antiiftérico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—  
Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—  
Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, caalitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Hurnas, pastas, pan.—  
Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates. Café y sucedáneos.—Miel y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Espotos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinias, ascarides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico)—Jugo gástrico.—Líquidos químicos y productos análogos.

### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento-ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuacios, etc., los derechos se aumentarían con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1909.

## ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO  
DE  
FRANCISCO MIRALLES Y C.<sup>IA</sup>

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y  
tústes en oro y plata y á realce.  
Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.  
Encajes para albas y roquetes.  
Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.  
Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyaa, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA  
Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.

# DISPONIBLE

## VINOS LEGITIMOS

DE  
JEREZ  
MALAGA  
OPORTO  
MADEIRA  
CATALUÑA

# L. BARBANZOLO

Unico representante en Cataluña y su comarca.

## JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

# DISPONIBLE